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为何出现超级传播？疫苗接种咋样？

印度多地禽类中检测出高致病性禽流感病毒
� 新华社电 据印度媒体6日报
道 ， 印度喜马偕尔邦 、 喀拉拉
邦 、 拉贾斯坦邦和中央邦等 地
已 发 现 禽 鸟 因 感 染 禽 流 感 死
亡 ， 相关部门在死亡禽类样本中
检测出H5亚型高致病性禽流感
病毒。

据报道， 研究部门5日在喜

马偕尔邦湖区死亡的候鸟样本中
检测出H5N1型禽流感病毒， 目
前该地已有约2700只候鸟死亡 。
另外， 在南部的喀拉拉邦发现数
万只鸭子死亡， 在拉贾斯坦邦和
中央邦有数百只乌鸦死亡， 这三
地均从禽类样本中检测出H5N8
型禽流感病毒 。

习近平总书记提出的 “坚定
信心、 同舟共济、 科学防治、 精
准施策 ” 的疫情防控工作总要
求 ， 为战胜疫情指明了前进方
向， 提供了根本遵循。

正值隆冬时节， 新冠肺炎疫
情流行加速 ， 疫情形势严峻复
杂。 当前的疫情， 为何出现超级
传播？ 疫苗接种进展如何？ 新华
社记者在北京 、 河北 、 辽宁等
地， 围绕社会关注的疫情防控焦
点问题进行了采访。

河北： 疫情为何形势严峻？
【百姓关注】 1月2日新增1

例本地新冠肺炎确诊病例， 到5
日全省新增20例本地确诊病例和
43例本地无症状感染者， 石家庄
市藁城区全域调整为高风险区
域， 实行最严格管控措施———短
短4天时间， 河北省疫情呈现快
速扩散蔓延态势 。 河北本轮疫
情， 为何形势严峻？

【权威声音】 石家庄市疾病
预防控制中心主任芦飞分析认
为， 河北疫情具有发病多、 呈现
家庭聚集性等特点， 由此短时间
出现了大量病例 。 一些专家表
示， 河北疫情仍处于发展阶段，
要做好防大疫、 打大仗的思想和
行动准备。

相关确诊病例行动轨迹信息
显示， 河北多名确诊病例曾参加
婚宴、 葬礼、 展销会、 会议、 考
试、 村活动等人员聚集性活动，
多名确诊病例曾多次前往河北省
儿童医院， 有确诊病例多次乘坐
高铁， 这给密接人员调查检测带
来困难。 同时， 疫情源头、 感染
链条等仍处于调查追踪中。

全面排查追踪， 全面加强重

点区域管控 ， 全员开展核酸检
测， 全力组织救治患者……面对
严峻复杂防控形势， 河北启动应
急机制， 全力开展流调溯源， 排
查感染链条， 阻断传播途径， 力
争把疫情控制在最小范围内。

石家庄市政府常务副秘书长
王建峰表示， 石家庄已组建104
支流调队， 完成了石家庄市新华
区 、 藁城区 、 正定县 、 新乐市
18521人排查工作 。 所有确诊患
者和无症状感染者均送至定点医
院救治， 目前所有患者生命体征
平稳。

【记者观察】 确诊患者和无
症状感染者数量连日增加， 说明
病毒可能已隐秘传播一段时间。
与疫情快速发展、 社会高度关注
相比， 地方政府新闻发布会显得
姗姗来迟， 并且， 迟到的新闻发
布会面对焦点问题的回应也不
“解渴”。 疫情信息发布宜快不宜
慢 ， 宜说不宜藏 ， 这样 才 能 凝
聚起众志成城战胜疫情的强大
正能量。

辽宁： 为何出现超级传播？
【百姓关注】 2020年12月以

来， 辽宁省大连、 沈阳相继发生
疫情 ， 均出现 “一传多 ” 的现
象。 当前是否出现了超级传播？

【权威声音】 大连市卫生健
康委副主任赵连对此予以证实。
他说， 大连这轮疫情具有疫情发
现早 、 传播速度快 、 涉及场景
多、 传播力强等特点， 出现了超
级传播现象。 例如， 金某通过一
次家庭聚会造成11人全部感染，
之后又传播到所居住的楼道单元
住户及其他社会接触人员， 造成
33人感染。

沈阳市尚未认定首个确诊病
例尹某某为超级传播者。 有专家
认为 ， 尹某某符合 “超级传播
者” 的标准。 自2020年12月23日
报告首个确诊患者尹某某以来，
截至1月6日12时， 累计报告29名
确诊病例中超过20人与其有明确
关联， 其中既包括尹某某家庭成
员， 又涉及多家医疗机构， 形成
了多链条传播情况。

沈阳市疾病预防控制中心副
主任王萍说， 据国务院指导组专
家研判 ， 沈阳这次疫情情况复
杂， 呈现潜伏期长且发病快、 病
程长等特点。

随着超级传播现象的出现，
辽宁正不断强化防控措施， 全力
切断传播链条。 沈阳市在2020年
12月31日决定开展市内9区全员
核酸检测； 第一轮完成后， 迅速
启动第二轮， 周边县区也启动了
检测。 一名确诊患者就是在全员
核酸检测中筛查出来的。

此外， 沈阳、 大连均针对重

点区域划定重点管控区， 全力遏
制疫情扩散。 赵连说， 从目前阳
性感染者分布区域看， 阳性感染
者主要分布在核心管控圈， 集中
在封闭管控圈内， 证明大连核酸
检测的区域划分是较为精确的，
取得了效果。

【记者观察】 必须高度重视
超级传播现象。 当前大范围寒潮
正在袭来， 北方环境特别是东北
就像 “大冰箱” “大冷链”， 疫
情防控进入了严峻复杂的阶段，
需要全力以赴斩断传播链， 织密
防护网。 与此同时， 面对疫情的
新变化， 许多奋战在疫情防控一
线的工作人员表示， 有近一年的成
功防控经验， 有人民群众的支持配
合， 相信一定能够战胜疫情。

北京： 疫苗接种进展如何？
【百姓关注】 新年伊始， 在

位于朝阳规划艺术馆的新冠病毒
疫苗临时接种点， 接种完疫苗的
佟先生说： “我平时主要负责进

口冷链食品的运输工作， 与冷链
食品接触较多， 这次能免费接种
疫苗， 为以后工作增添一份安全
保障， 心里踏实很多。” 前来接
种的韩女士表示， 打完疫苗后有
了一层保护， 但担心接种疫苗后
抗体能持续多久。

【权威声音 】 有关部门表
示， 由于新冠病毒是新发现的病
毒， 目前证据提示， 按世界卫生
组织规定要求， 疫苗保护期达到
半年以上， 基本上没有问题。

北京市卫生健康委提示， 到
目前为止， 任何疫苗的保护效果
都不能达到100%， 少数人接种
后仍可能不产生保护力或者发
病。 目前， 人群免疫屏障尚未建
立。 因此， 接种疫苗后仍需要做
好戴口罩、 勤洗手、 开窗通风、
保持社交距离等个人防护措施；
必要时仍应配合相关部门进行核
酸检测。

北京市卫生健康委新闻发言
人高小俊说 ， 北京市预计将于
2021年春节前对涉及进口冷链物
品的口岸一线海关检验检疫人
员， 及口岸装卸、 搬运、 运输等
相关人员等9类重点人群完成新
冠疫苗紧急接种。 1月1日至2日，
北京全市共接种新冠疫苗73537
剂， 未发生严重不良反应。

【记者观察】 临床试验数据
初步表明， 新冠疫苗具有较好的
安全性和有效性。 接种疫苗本着
自愿原则， 随着疫苗附条件获批
上市以及疫苗产量的逐步提高，
希望公众在知情同意、 排除禁忌
症的前提下， 积极参加接种， 对
符合条件的群众实现 “应接尽
接”， 从而建立起全人群的免疫
屏障。 据新华社

第41届海湾阿拉伯国家合作
委员会 （海合会） 首脑会议5日
在沙特阿拉伯西部城市欧拉举
行 ， 与会领导人在峰会上签署
《欧拉宣言》。 会议的最大亮点是
持续三年半的海湾断交危机得以
化解， 沙特等国与卡塔尔恢复外
交关系。

分析人士指出， 沙特等国选
择在此时与卡塔尔 “和好”， 既
是有意解决海湾阿拉伯国家内部
问题以应对 “伊朗威胁”， 又是
在向即将上台的美国拜登政府示
好。 不过， 鉴于双方之间矛盾并
未得到彻底解决， 未来能否实现
紧密合作仍存变数。

恢复关系
沙特外交大臣费萨尔5日在

峰会后的新闻发布会上说， 《欧
拉宣言》 见证了各国强烈的政治
意愿和诚意， 沙特、 巴林、 阿拉
伯联合酋长国和埃及与卡塔尔恢
复全面外交关系， 此举翻开了促
进地区安全与稳定的 “新篇章”。

2017年6月， 沙特等国以卡
塔尔 “支持恐怖主义” 和 “破坏
地区安全 ” 为由 ， 宣布与卡 塔
尔 断 交 ， 并 对 其 实 施 制 裁 和
封锁。 三年半之后， 对立双方终
于和解。

卡塔尔埃米尔 （国家元首）
塔米姆5日抵达欧拉， 参加海合

会首脑会议。 这是卡塔尔埃米尔
自断交危机发生以来首次访问沙
特， 媒体解读这是释放危机可能
化解的重要信号。 沙特国家电视
台直播画面显示， 沙特王储穆罕
默德在机场迎接塔米姆， 两人拥
抱并简短交谈。 据沙特通讯社报
道， 穆罕默德当天还与塔米姆单
独会谈， 双方重点讨论了双边关
系及如何促进海合会工作。

团结与挑战被视为此次峰会
的关键词。 沙特王储穆罕默德在
峰会上表示，《欧拉宣言》 对地区
团结与稳定至关重要， 海湾国家
迫切需要团结一致， 特别是在地
区面临“伊朗威胁”的情况下。

海合会秘书长纳伊夫5日在
新闻发布会上表示， 峰会达成的
协议标志着海合会的一个新开
始， 该成果将促进成员国团结一
致、 和解、 合作和一体化， 以面
对挑战和建设未来。

多重考量
分析人士认为， 断交危机双

方选择结束危机的时机颇为微
妙。 专栏作家卡梅利娅·恩特哈
比法尔德在沙特 《中东报》 上撰
文称， 沙特等国是否达到制裁卡
塔尔的目的已不再重要， 当前需
要的是与卡塔尔重新建立关系以
及在海合会成员国之间形成统一
立场。 她说， 以沙特为首的中东

多国将伊朗视作地区重大威胁，
拜登政府上台后美国外交政策将
发生变化， 这些都促使地区国家
搁置争端走到一起。

另有美国媒体评论说， 鉴于
美国拜登政府上台后可能缓和与
伊朗的关系并对沙特采取强硬立
场， 沙特选择在此时与卡塔尔冰
释前嫌也是希望在拜登上台前释
放积极信号。 美国大西洋理事会
高级研究员伊马德丁·巴迪说 ，
沙特似乎想避免拜登政府就职后
就断交危机向沙特施压， 因而选
择提前缓和关系。

总部设在美国华盛顿的智库
海湾国际论坛执行主任达尼娅·
萨菲尔对媒体表示， 沙特担心拜
登上台后会减少美国在海湾地区
的驻军并重新加入伊核协议， 这
促使阿拉伯国家选择 “抱团” 寻
求地区安全的解决策略， 而化解
断交危机正是朝这个方向迈出的
一步。

不过也有分析指出， 相关各
方是否真能不念 “旧恶”， 亲密
合作仍有待观察。 例如， 在利比
亚问题上， 阿联酋和埃及就与
卡塔尔分别支持不同阵营的势
力。 阿联酋外交事务国务部长
安瓦尔·加尔贾什 4日在社交媒
体推特上表示， 阿联酋乐于重建
海湾团结， 但 “我们仍有更多工
作要做”。 据新华社

海湾断交危机缘何得以化解

———京冀辽三地疫情防控焦点追踪

1月6日， 受强冷空气影响， 天津市出现大风降温天气。 根据天津
市气象局预报， 此次冷空气影响具有风力大、 气温低、 持续时间长等
特点， 最低气温或将突破近30年同期极端最低气温。 寒潮来袭， 在城
市的各个角落， 不少人依然坚守户外岗位， 一个个 “敢冻” 的身影，
保障着城市正常运行。 图为中国交建的建筑工人在天津地铁11号线建
设工地清理路面积冰。 新华社发

寒潮之下 那些“敢冻”的坚守

1月6日， 医护人员在石家庄市桥西区恒大城内为居民进行核酸采样。


